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конФеренция

нагретый таБак Под ноВыми нормами  
За Прошедший год на Законодательном УроВне Был Принят ряд ключеВых  
для таБачной отрасли решений. В ПолнУю силУ нормы ВстУПят В 2024 годУ.  
Благодаря соВместной раБоте с ноВым надЗорным органом они БУдУт сПосоБ-
стВоВать снижению УроВня тенеВого оБорота таБачной ПродУкции. к такомУ  
ВыВодУ Пришли Участники онлайн-конФеренции «нелегальный оБорот таБачной 
ПродУкции: ресПУБлика татарстан, ярослаВская оБласть, иВаноВская оБласть, 
Вологодская оБласть», органиЗоВанной ид «коммерсантъ». алла МиХеенко

на одной площадке встретились федеральные и ре-
гиональные представители законодательной власти, 
правоохранительных и надзорных органов, бизнеса, 
общественных организаций. Модератором дискуссии 
выступила оксана кузьменко, президент ассоциации 
владельцев лицензированных импортеров и дистри-
бьюторов «Базис», эксперт межведомственной рабочей 
группы при государственной комиссии.

донастройка ЗаконодательстВа 
член экспертного совета по детенизации (обелению) 
экономики при комитете госдумы по экономической 
политике Байсолт Хамзатов заметил, что табачной 
отрасли в последние пять лет уделяется особое вни-
мание со стороны власти. «особенно результативным 
стал 2023 год. в  стране появился новый орган, отве-
чающий за рынок табака, завершено внедрение мар-
кировки на табачном рынке, принята масса ключевых 
решений, законов, касающихся оборудования и сырья, 
урегулирован ряд вопросов по гармонизации акцизных 
ставок со странами — членами еаЭС. С  марта 2024 
года вводится обязательное лицензирование произ-
водства сигарет, табака и вейпов. на данный момент 
депутатами ведется донастройка законодательства, 
проведена серьезная работа по усилению администра-
тивных и уголовных санкций. За оборот без лицензии 
максимальным наказанием будет срок до пяти лет 
лишения свободы, штрафы в 3–4 млн рублей»,— по-
делился эксперт.

госпожа кузьменко напомнила, что ранее регули-
рованием табачного рынка занимались Минсельхоз 
и ФнС, а c сентября 2023 года, согласно указу прези-
дента от 8 августа 2023 года № 587, функции переданы 
росалкогольрегулированию, ставшему в связи с этим 
Федеральной службой по контролю за алкогольным и 
табачным рынком. по сути, это новый регулирующий 
орган, который находится в процессе формирования. на 
уточнение новых функций и пополнение его штата дано 
полгода.

владимир водолажский, представитель данного 
ведомства, начальник управления по Центральному 
федеральному округу, добавил, что основной документ, 
которым они руководствуются,— 203-ФЗ от 13.06.2023. 
«пока надзорные органы немного „связаны“ в его ис-
полнении. нормы вводятся поэтапно — до июля 2025 
года. временный срок вступления в силу касается важ-
ных статей, например, статьи об изъятии из незаконного 
оборота табачных изделий, табачной продукции, сырья, 
никотинсодержащей продукции, никотинового сырья, 
основного технологического оборудования. но зато есть 
время для всех участников табачного рынка привести 
свою деятельность в соответствие с нормативными 
актами. надеюсь, игроки рынка проявят добросовест-
ность»,— выразил надежду он.

карина Скоморохова, старший юрист практики 
«Борьба с контрафактом и серым импортом» юрфирмы 
Semenov & Pevzner, упомянула еще один важный нор-
мативный акт — 391-ФЗ от 31.07.2023 «о внесении из-
менений в статьи 81 и 82 упк рФ», устанавливающий, 
что изъятые из незаконного оборота табачные изделия 
подлежат уничтожению и утилизации.

«необходимо дальнейшее совершенствование нор-
мативно-законодательного ландшафта. в  частности, 

применение уголовной ответственности за незаконное 
перемещение табачной продукции между странами 
еаЭС через границу с рФ. Это и расширение полномо-
чий соответствующих органов, в том числе упрощение 
правил закупок и предоставление таможенным органам 
права на работу по уголовным делам, связанным с не-
легальной табачной и другой продукцией»,— отметила 
спикер.

она добавила, что факторами сложности регулиро-
вания являются особенности рынка еаЭС, в частности, 
значительная разница в ставках акцизов. «Это объем-
ный „серый“ рынок»,— добавила госпожа Скоморохова.

недоПолУченный Бюджет  елена  
киянова, управляющий по корпоративным вопросам 
региона «Север» аффилированных компаний «Филип 
Моррис интернэшнл» в россии, напомнила, что табач-
ная промышленность находится на первом месте в стра-
не по уплате акцизов в федеральный бюджет. «Эти до-
ходы превышают 700 млрд рублей в год, что составляет 
более 60% акцизных доходов и более 3% всей доходной 
части бюджета нашей страны»,— приводит статисти-
ку спикер. Эти цифры могли быть гораздо выше, если 
учесть недополученные доходы из-за реализации неле-
гальной продукции.

«по итогам 2022 года минимальный ущерб бюджету 
составил 81,5 млрд рублей, что на 7,7% больше, чем в 
2021 году. За первое полугодие 2023 года — 46,4 млрд 
рублей, что на 20% больше, чем за тот же период 2022 
года. на мой взгляд, цифры говорят сами за себя. Се-
годня нормативно-правовое регулирование должно спо-
собствовать уменьшению этих цифр, увеличению бюд-
жетных средств и, конечно же, снижению показателей 
оборота нелегальной продукции»,— уверена госпожа 
киянова.

доля нелегальных сигарет в  рФ во втором полу-
годии 2023 года снизилась до 12,6% по сравнению с 
серединой года. об этом свидетельствуют результаты 
полевого исследования ннЦк, приведенные 20 декабря 
на заседании государственной комиссии по противодей-
ствию незаконному обороту промышленной продукции. 
Согласно статистике, которую привела госпожа кузь-
менко, доля нелегального оборота никотинсодержащей 
продукции снизилась с 79 до 68%. однако уровень не-
легального оборота жидкостей для электронных систем 
доставки никотина (ЭСдн) остается на уровне 90%, что 
указывает на необходимость контроля исполнения огра-
ничительных норм, принятых в отношении этой катего-
рии продукции.

«За последние несколько лет мы получили опреде-
ленную стабилизацию уровня нелегальной торговли. 
если в периоды до введения маркировки он ежегодно 
увеличивался вдвое, то в последние несколько лет он 
начал снижаться и даже в условиях моратория на про-
верки не вернулся к росту. Сейчас он колеблется где-то 
в районе 12–13%»,— сообщил Максим курганский, ди-
ректор по защите оборота легальной продукции Центра 
развития перспективных технологий (оператор государ-
ственной системы маркировки «честный знак»).

маркироВка как инстрУмент 
БорьБы с  нарУшениями господин 
Хамзатов заметил, что в условиях моратория на про-

верки розничного бизнеса механизм «честный знак» 
содействовал обеспечению контроля над ростом доли 
нелегального табака, предоставив надзорным органам 
дополнительные инструменты для работы. по словам 
господина курганского, благодаря системе маркировки 
видны все нарушения торговой точки, можно опреде-
лить риски ведения бизнеса, а также увидеть оборот 
товаров участников, не зарегистрированных в системе 
маркировки. 

лидером по нарушениям среди рассматриваемых 
регионов стала республика татарстан. так, например, в 
ноябре 2023 года в этом регионе было зафиксировано 
почти 200 тыс. единиц товаров, проданных компаниями, 
не зарегистрированными в системе «честный знак». 
Ситуация в вологодской и ивановской областях более 
стабильна, там фиксируется 25–30  тыс. единиц неле-
гальной продукции. «компании, как правило, имеют на-
рушения по статье 15.12.1 коап (непредоставление све-
дений), а также нарушения с точки зрения возможных 
отклонений в работе с контрольно-кассовой техникой и 
другие»,— подчеркнул спикер.

Следующее отклонение связано с повторной реали-
зацией товара, которая подразумевает продажу продук-
ции с одинаковыми кодами. С одной стороны, это может 
быть нарушением кассовой дисциплины, когда кассир 
сканирует один и тот же код, с другой стороны — фак-
тами продажи поддельной продукции. 

Фиксировались нарушения по продаже продукции 
ниже минимально установленных цен. на конец 2023 
года единая минимальная розничная цена на сигареты 
составляла 119 рублей, с 1 января она стала выше — 
129  рублей. лидером по ценовым нарушениям вновь 
стала республика татарстан: в ноябре было реализовано 
более 400 тыс. единиц такого товара. 

Сейчас фиксируется ситуация, что снижается коли-
чество поддельных сигарет образца российской Феде-
рации (коды маркировки усложняют свободный оборот 
подделок), а на рынке начинают появляться подделки 
продукции, которая априори нелегальная: из стран 
еаЭС, арабских Эмиратов и т. д. таким образом, потре-
бителя обманывают несколько раз: ему дорого продают 
дешевую и некачественную подделку контрабандной 
продукции.

контроль За ВВоЗом и расПро-
странением Заместитель начальника влади-
мирской таможни ольга Большакова рассказала об 
усилении работы в области надзора за незаконным обо-
ротом табака. «таможенные проверки мы, как правило, 
проводим по собственной инициативе. во всех случаях 
отсутствует документальное подтверждения факта вво-
за товаров, есть и иные нарушения. Мы их фиксируем, 
а далее продукция передается территориальным орга-
нам Мвд для дальнейших мероприятий. например, в 
ивановской области было выявлено более 22 тыс. пачек 
сигарет, в ярославской области — более 22 тыс. пачек 
сигарет с нарушениями правил маркировки акцизными 
марками и обязательными средствами идентификации. 
по информации Мвд, в дальнейшем по данным фактам 
были возбуждены уголовные дела»,— пояснила госпо-
жа Большакова.

о работе правоохранительных органов рассказал 
антон плющев, начальник отделения уЭБипк уМвд 

россии по вологодской области. он сообщил, что прове-
ден комплекс мероприятий, перекрыты каналы поставок 
нелегальной продукции, в 90% случаев произведенной 
в странах Снг. «по результатам работы из незаконного 
оборота изъято более 205 тыс. единиц немаркированной 
табачной продукции, а также поддельных федераль-
ных и специальных марок, возбуждено 16  уголовных 
дел по ст. 171.1 ук рФ, 18 уголовных дел по ст. 327.1 
ук рФ»,— привел данные по итогам работы ведомства 
господин плющев.

ольга Большакова выразила сожаление, что в 2023 
году не было проведено ни одного совместного меро-
приятия с органами роспотребнадзора. «Это связано с 
ограничениями на проведение ими контрольных меро-
приятий. но думаю, что эта работа была бы более эф-
фективной»,— заметила спикер.

однако деятельность территориальных управлений 
роспотребнадзора в этом году была активной. Это под-
твердил на примере итогов года работы управления в 
вологодской области Сергей капустин, заместитель 
начальника отдела по надзору в сфере защиты прав 
потребителей данного ведомства. в основном контроль 
производился через систему гиС-Мт. также в регионе 
сложилась положительная судебная практика. Было по-
дано 26 исков по отклонениям в части реализации про-
дукции, и все они были выиграны.

однако денис терсков, руководитель движения «анти- 
дилер», заметил, что судебная практика, как правило, 
сводится к минимальным штрафам и «контрабандисты» 
не несут больших издержек. кроме того, по его словам, 
полиция не всегда оперативно реагирует на выявленные 
общественной организацией факты реализации немар-
кированной продукции в торговых точках. 

тенеВой «дым» иЗ интернет-тор- 
гоВли анна Сорочинская, исполнительный дирек-
тор общественного совета по проблеме подросткового 
курения, обратила внимание, что интернет стал по-
пулярным каналом продаж ЭСдн, жидкостей для них, 
одноразовых ЭСдн, несмотря на действующие запреты. 
и если сайты удается выявлять, то тяжелее работа про-
исходит с каналами в мессенджерах. по прогнозам экс-
перта, этот ресурс недобросовестные поставщики будут 
использовать еще активнее после повышения акцизов 
на табачную продукцию. «Здесь очень помогла бы та-
кая мера, как досудебная блокировка сайтов по примеру 
алкогольной продукции. когда без ожидания двух-трех 
месяцев ресурс можно заблокировать, подав соответ-
ствующий запрос в роскомнадзор через роспотребнад-
зор»,— указала она. 

антон Зиновьев, ведущий специалист, эксперт от-
дела защиты прав потребителей управления роспотреб-
надзора по ивановской области, добавил, что сегодня 
осуществляется активная работа в сети, в результате 
которой заблокировано 70 интернет-ресурсов и аккаун-
тов в социальных сетях, распространяющих табачную 
продукцию, включая немаркированную.

«для решения проблемы нелегального оборота та-
бачной и никотинсодержащей продукции в стране нам 
следует продолжить совместную работу бизнеса, власти 
и общественных организаций по поддержанию эффек-
тивного диалога и созданию сбалансированной регуля-
торной среды»,— подытожила елена киянова. n


